

Año I:

Mahón lunes 22 de Mayo de 1916.

Núm. 42.

### HOJA DE CALENDARIO

# MARTES

# 23

# MAYO

San Florencio

En Murcia abrazó la vida monástica. En unión de San Eulogio logró restablecer la regla de toda su pureza dentro del monasterio, haciéndose digno de que Dios le otorgase la facultad de obrar milagros antes y después de su muerte, habiendo ocurrido esta en 23 de Mayo del año 547.

## La vida política

En la práctica de la última ley electoral han resultado dos preceptos muertos: el del famoso artículo 29 y el que somete las actas al conocimiento del Tribunal Supremo. La intención de los que esto último pusieron en la ley no puede ser más noble ni honrada. Cansados los legisladores de los chanchullos, cambalaches y componendas a que se entregaba la comisión de actas, llevaron el asunto a conocimiento de los hombres que componen el más alto tribunal, a los que por su mérito y significación tienen conquistado aquella respetabilidad que da prestigio a los fallos, y las dos elecciones generales nos encontramos con que sus fallos se ponen tan en tela de juicio como los de una comisión parlamentaria y que empezando por el señor Lerroux y acabando por elementos de la misma derecha se combaten enérgicamente y se tachan de paticiales las decisiones del tribunal.

Un magistrado ha dicho: — «Si se quiere que el Supremo no pierda su prestigio es preciso que nos quiten cuanto antes esta intervención en la política. Y este señor tiene razón porque aun cuando el señor Azcarate cree que nadie pierde el Tribunal porque se discutan sus fallos y porque el Congreso vote en contra, nosotros pensamos que sobran las rejas o los votos y que si los diputados han de resolver en última instancia, sobran los magistrados. Por aquello que dijo un escritor del Parlamento inglés, esto es, que tenía poder para hacerlo todo menos convertir a un hombre en una mujer, nuestros políticos estiman que el Congreso está por cima de las leyes y que puede faltar a la ley electoral admitiendo diputados que no tienen la edad, declarando compatibles a los que no lo son y dando las actas a quienes no las tienen».

Para realizar todo esto, ¿qué necesidad hay de hacer intervenir al Tribunal Supremo en la política? Porque hay que examinar a fondo la cuestión; un día nuestros políticos, al hacer la ley electoral, se dirigieron al poder judicial en su más alta representación y le dijeron: visto que nosotros no somos capaces de hacer justicia cuando llega el momento de elegir representantes de la nación, visto que no atendemos más que al favor y consagramos las tropelías cometidas en las urnas si se trata de un amigo; visto que tenemos una historia en esta materia que está desprestigiando el sistema parlamentario, venimos a tus pies confesos y contritos para que en lo sucesivo veas tú con tu costumbre de hacer justicia, con tu alejamiento de la lucha

política con la acreditada rectitud quien examine nuestros poderes y ponga término a los atropellos electorales que nosotros venimos sancionando con nuestros votos porque somos incapaces de resistirnos a la recomendación, al interés de partido y a los lazos de la amistad.

Y el Tribunal Supremo por imperio de la ley entra en funciones y apenas comienza a dar sus fallos cuando todos esos políticos que parecían tan arrepentidos de sus malas mañas y que habían hecho tan fervientes propósitos de enmienda, vuelven a las andadas, atacan al tribunal cuando su fallo es adverso y recaban el derecho de revisar sus sentencias y de votar nuevamente lo ya juzgado para echar por tierra todos los preceptos legales en favor del amigo.

Tienen razón los magistrados del Supremo; hay que llevar a otra parte esos juicios. ¿Pero, a dónde? Esto nos recuerda un sucedido que nos refirió un general amigo nuestro. Se hallaba de gobernador militar en una provincia andaluza y un oficial del cuerpo jurídico se le presentó un día solicitando que se le trasladase a otra capitania general. — He recibido amenazas de muerte dijo como motivo de su petición.

— No haga usted caso contestó el general. — Es que aquí pelagra mi vida replicó el oficial. — ¿Si? contestó el general con tono enérgico — pues dígame usted donde no pelagra la vida porque me voy yo con usted a ese bendito lugar. La vida del hombre pelagra allí donde está.

Esta filosófica respuesta tiene ahora su gran aplicación. Dada la idea que aquí todo el mundo se ha formado de la política, dada la inmundicia, la falta de rectitud y hasta de honorabilidad que toleramos en esa clase de asuntos, teniendo en cuenta que nos hemos acostumbrado a que se tenga por habilidad política lo que en otra esfera social sería quizá delito, ¿dónde vamos a ir con el examen y aprobación de las actas para que se proceda con rectitud y justicia? A ninguna parte, mientras no tengamos otra idea de lo que son las funciones públicas y de que la injusticia es injusticia lo mismo cuando se trata de cuestiones en que se ventile lo tuyo y lo mío que cuando se trata de conceder o arrebatar derechos legítimamente adquiridos. La moral política es extremadamente original.

No hay jefe ni soldado de partido, ni partido entero, que sea capaz de influir para que se quite a un enemigo político la herencia que le corresponda de la fortuna de sus mayores, ni para arrebatarle la cantidad o los bienes que se discutan en un pleito; pero a quitarle a este mismo individuo el acta que le corresponda en su distrito, para favorecer a un correligionario, se hallan dispuestos grandes y chicos de nuestras agrupaciones políticas, con muy contadas, y por lo mismo, plausibles excepciones. Se ha hecho, en efecto, una división muy cómoda entre lo político y lo social, entre lo público y lo privado, y dentro de esta atmósfera el atropello y el abuso que no tiene más que consecuencias políticas, se considera como pecado venial por los más rectos y como habilidad e ingenio por la mayoría. Por todo lo cual deducimos que conviene al prestigio de los tribunales el quitarles esa intervención que se les ha dado en la política, y que las actas de los afines y consanguíneos que constituyen nuestros Congresos se las arreglen, laven y compongan dentro de la misma familia, sin atenerse a más reglas que las ordinarias, que están en uso, hace tantos años, esto es, las conveniencias de partido.

Del mal el menor, mantengamos la desaprensión política dentro de su cauce y no la llevemos fuera de su natural asiento; esto es lo menos perjudicial de todo. Reconocemos en el actual gobierno su buen deseo de proceder con rectitud obligando a la mayoría a respe-

## Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Se desean partidas para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender a renta vitalicia.

Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.

Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4. — MAHON.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

Las decisiones del Supremo y recomendando a la comisión de incompatibilidades que proceda con la mayor severidad; pero del buen deseo no se ha de pasar en esta como en otras ocasiones. Cuando se ha formado un ambiente como el que hoy respiramos en el orden político no basta el sano propósito de un gobernante para despejarlo; sería preciso para esto un convenio de toda la oligarquía y que además se extendiera el recto proceder a todos los asuntos políticos sin exceptuar ninguno.

Hace fa la entrar en una vida nueva en esta indole de asuntos y que desde el último elector hasta el primer ministro comprendan la grave importancia que tiene el voto, su trascendencia en la vida pública y la necesidad de respetarlo. Mucho camino nos queda que andar para llegar a ese feliz estado que constituiría la plenitud del régimen representativo. Quizá los quinientos años de que hablaba don Nicasio Gallego; pero no por culpa del régimen como este escritor cree, sino por culpa de los hombres.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR.

### VOZ DE JUSTICIA

## Sobre el procesamiento en Francia de tres joyeros españoles

El señor Masriera, presidente de la Asociación de Joyería de Barcelona, nos remite el siguiente escrito, que nos apresuramos a publicar, por el interés que entraña y la reparación que viene a plantear.

En la Revista de Joyería que mensualmente publica nuestra Asociación, dimos ya cuenta del triste asunto que encabeza estas líneas; pero como quiera que dicho periódico, exclusivamente profesional, no llega a manos del gran público, y la prensa diaria ha dado ya diversas versiones que no coinciden con la realidad de los hechos, hemos creído un deber de compañerismo encauzar la opinión haciendo una breve historia de lo ocurrido. A este fin creemos lo más acertado copiar íntegramente las notas que nos proporciona uno de los procesados, notas que coinciden absolutamente con todos los datos que tenemos de tan desgraciado asunto.

Dice así el señor Vachier: «A primeros de diciembre último era tan grande la escasez de platino en España, tan acentuada y perjudicial para nuestra industria, que la Asociación de Joyería se creyó obligada a reclamar el auxilio del gobierno para obviarla. Pensó nuestro compañero, el señor Cruells obtener el platino en Francia, a lo que le indujo principalmente la diferencia de precio, pues allí se vendía a ocho mil quinientos francos el kilo, en tanto que aquí se cotizaba a once mil pesetas. Hizo el pedido en tarjeta postal a una casa de Marsella; mas como no tuviese contestación, decidió ir personalmente a Francia, y así lo manifestó públicamente. Hizo el viaje junto con el señor Miró (conocido corra-

dor de joyería), quien se proponía comprar en Marsella joyas y piedras preciosas, a cuyo efecto me había rogado que le facilitase fondos; y, al llegar a dicha ciudad visitaron varias casas en demanda de unos dos kilos de dicho metal, expresando abiertamente sus intentos, sin ocultaciones de ningún género. Como no les guiaba ningún designio delictivo, hicieron las gestiones sin el menor recato y de ellas tuvo conocimiento todo el mundo; pero esta misma publicidad movió a una de las casas a denunciarle, quizá por librarse de todo compromiso, y después de haberles vendido doscientos cincuenta gramos de platino, les hizo prender por la policía. Al día siguiente, yo, que debía pasar por Marsella para visitar a mi cliente M. Gallizia y reunirme con el señor Miró para comprar en París piedras preciosas como ya había hecho cuatro meses antes, fui detenido al llegar al Hotel, por supuesta complicidad con los detenidos, fundada únicamente en el hecho de que, por conducto del Crédit Lyonnais y con mi firma había enviado al señor Miró, en calidad de préstamo, diez y ocho mil francos, siendo así que esto mismo demostraba la rectitud de mis propósitos, pues de haber intentado algo penable, no hubiera expuesto mi nombre y mi persona a los riesgos consiguientes.

Estos son los hechos. Los testigos de cargo han debido limitarse a comentar lo expuesto. El testimonio más acre es el de un individuo a quien el señor Cruells procesó por estafa y que tiene en curso otros procesos análogos. Encarcelados los tres en el fuerte de San Nicolás, quedé al mes en libertad provisional bajo fianza de 500.000 francos y siguen allí todavía los señores Miró y Cruells. En pocos días terminó el sumario sin más datos que los referidos. Sin embargo, obsesionado el juez instructor por la idea de complicidad con los alemanes, propuso nuestra comparecencia ante el Consejo de Guerra bajo la inculpación de haber suministrado material de guerra al enemigo y conceptuó que nos debían castigar a deportación perpetua en sitio fortificado. Celebrado el Consejo, se ha condenado a los señores Cruells y Miró a diez años de detención en recinto fortificado y a veinte de destierro y se ha dejado para más adelante la vista de mi causa, por hallarme ausente a causa de enfermedad.

El argumento mayor de la acusación es que se reputa excesiva la cantidad de dos kilos de platino para las necesidades de la industria barcelonesa. Nosotros hemos puesto los libros de nuestras fábricas a disposición de las autoridades francesas y la Asociación de Joyería ha demostrado de manera incontrastable que la cantidad mínima que se emplea en Barcelona es de unos siete kilos mensuales (sin contar con los envíos que constantemente se hacen a todo el resto de España). Fácil ha sido pues, a los ilustres abogados Maitres Nathan y Bergasse, éste último batallón del Colegio y ambos insignes lumbreras del foro de Marsella, poner de manifiesto nuestra inocencia; pero ha podido más la obcecación que la evidencia y se acordó la conde-

na por cinco votos contra tres, bien que reconociendo circunstancias atenuantes.

Este es el resumen de lo sucedido; no creemos hoy de oportunidad alargar el relato del señor Vachier, con los debates y episodios por que ha pasado el asunto.

La Asociación de Joyería, de acuerdo con el Fomento del Trabajo Nacional, la Cámara Industrial y la Cámara de Comercio, ha impetrado del gobierno la protección de los procesados y es justo consignar que se ha esforzado en atenderles. En estos momentos se está gestionando la revisión del proceso. Los colegas de los detenidos estamos dispuestos a facilitar todos los datos que se nos pidan. Esperamos que en la revisión se demostrará su completa inocencia. Si no fuera así, si a pesar de todo siguieran encarcelados, creemos que a nuestra protesta se uniría la de toda España.—Luis Masriera, presidente de la Asociación Artística de Joyería.

### GACETILLA

Continúa en ésta el Capitán General de la región Excmo. señor don Francisco de Borbón.

El pasado sábado, a las once recibió en el Gobierno militar a los Jefes y oficiales de esta guarnición, francos de servicio.

Después recibió a las Comisiones civiles entre las cuales recordamos al Cuerpo Consular formado por los señores don Juan F. Taltavull, don Bartolomé Escudero, Mr. Henri Deloffre, don Pedro Taltavull Olives, don Juan T. Vidal y don Antonio Roca Várez, cónsules respectivamente de Alemania, Inglaterra, Francia, Italia y Chile, Cuba, Perú y Honduras, y Portugal y Dinamarca. Claustro Universitario presidido por el director del Instituto don Bonifacio Iniguez, Cámaras de Comercio y Agrícola, Administrador de Hacienda don José Biera, Ayuntamiento de Mercadal y empleados civiles de distintos ramos.

A las doce recibió una comisión de nuestro Ayuntamiento formada por el Alcalde don Pelegrin G. de Moncada, teniente de Alcalde don Gaspar Pons Zabala y concejales don Bartolomé Mercadal Escudero, don Lorenzo Gomila Carreras y don Diego Botella Navarro, todos ellos monárquicos, no teniendo por tanto representación la mayoría republicana.

El Capitán General tuvo frases de afecto para el Ayuntamiento, diciendo que sentía gran estima hacia Menorca y que ello tendría ocasión de demostrarlo en cuantos actos se presentaran, adelantando por de pronto que había trabajado y creía lograr, que su guarnición fuese aumentada con un batallón de Cazadores.

La Comisión del Ayuntamiento salió en extremo satisfecha de la visita. Por la tarde el General Borbón pasó revista al cuartel de la explanada y Regimiento de Menorca n.º 70, al Cuartel de Santiago y Escuadrón Cazadores de Menorca y los cuarteles de Villacarlos y tropas de Artillería, Ingenieros e Infantería, allí alojadas.

Por la noche sentó a su mesa al General Gobernador señor Brandeis, General segundo jefe señor Cascajares, Comandante de Marina señor Pou, Delegado del Gobierno señor Giménez y Alcalde señor Moncada.

Durante el banquete, la brillante banda del Regimiento de Menorca, situada en el patio del Gobierno Militar, ejecutó bajo la experta batuta de su músico mayor don Angel Peñalva, un escogido programa.

Ayer a la una y media dió un banquete a los jefes de cuerpo de esta guarnición, y durante el mismo, la banda del Regimiento de Mahón n.º 63; situada también en el patio del citado Gobierno Militar ejecutó un selecto programa, bajo la inteligente dirección de su músico mayor don Nadal Ferrandell.

Esta mañana a las diez y media ha visitado el General Borbón las baterías y cuartel del General Caro, en San Felipe, y más tarde, los carros de Intendencia. Esta tarde a las 16:15 pasará a la fortaleza de Isabel II al objeto de revistar las baterías de los frentes sur y este, repuestos cen-

trales de electricidad, cuarteles de Infantería, Artillería, Penitenciaria, enfermería, almacén y Parque de Artillería.

### CINE CONSEY El próximo viernes UN SOLO CORAZÓN

#### De nuestros corresponsales

MERCADAL. — A las borrascas y lluvias de la última semana, ha sucedido un tiempo espléndido y caluroso siendo varias las familias que han inaugurado ya el verano trasladándose a los predios de su pertenencia.

Debido al buen tiempo, diariamente pasan por esta villa en dirección al Monte Toro, considerable número de personas ávidas de gozar del sorprendente panorama que desde la cima del monte se ofrece a la vista del espectador y disfrutar de la agradable temperatura que reina en aquellas alturas.

El jueves último la Junta de Sanidad giró una visita de inspección al Salón de espectáculos del Circulo Católico, a fin de cerciorarse de si reúne las condiciones legales para que en el mismo haya la escuela que sostiene el Circulo, y cuyo funcionamiento fué denunciado, alegando no haberse cumplido las prescripciones de la Ley. Tendremos al corriente a nuestros lectores de lo que ocurra referente a este asunto.

Hoy las tropas de esta región han empezado a vestir el traje de verano.

El sábado el vapor «Monte Toro» embarcó para Barcelona 14 reses vacunas y 44 lanar.

Concurridísimo en extremo vióse en la tarde de ayer el paseo de Isabel II, con motivo de tocar en él la brillante banda del Regimiento de Menorca.

En el vapor «Mahón» llegaron ayer a ésta don Pedro Mir y Señora, el teniente coronel don José Clapés, y don Francisco Hernández Sanz.

Sean bienvenidos.

Verificada en todos los pueblos de la Isla la recaudación voluntaria de las contribuciones territorial e industrial del segundo trimestre del año actual, durante los días previamente marcados, el día 25 principiará en esta ciudad y en la oficina recaudatoria, Infanta 12, el segundo y último plazo voluntario, que finiza el último día del mes pudiendo los que no lo hubieren hecho, satisfacer sus cuotas sin recargo durante los expresados días.

En la recaudación de este trimestre además de las cuotas corrientes se cobran las semestrales y anuales de rústica y urbana, como también los impuestos de plagas del campo y el dos por ciento de las Cámaras de Comercio.

Signe en dicha oficina, abierta la recaudación de Cédulas personales.

Los pasajeros llegados ayer en el vapor «Mahón» procedente de Barcelona:

Don Gerónimo Neto; Jaime Boscana y esposa; Catalina Boscana; Tomasa Maderudo; Pedro Mir y esposa; Pablo Soler; Francisco Bertrand; Francisco de P. Gambris; Julio Putsch; Juan Florit; Pedro Primé; Pedro Claver y esposa; Pedro III; José Clapés; Francia; Hernández; Carolina Calabria y sirvienta; Rita Verger; Catalina Vidal; Amadeo Morera; Gabriel Timoner; Antonio Ribas y señora; José Coma Posada; Francisco Ródenas; Tomás Pons esposa e hijo; Antonio Pons; José M. Petrus. — Total 33.

### CINE CONSEY Gran acontecimiento UN SOLO CORAZÓN

por María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza

### Copia del análisis de un producto llamado "MOKATINA"

#### Don Ramón Godina Langlin

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y ciencias y artes, etc. etc.

CERTIFICO: Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha sustancia en el Café, exalta sus propiedades, comunicándole una aroma y sabor mas fino y delicado, pudiendo recomendarse su uso por no tener principio alguno nocivo a la salud de los que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades.

Firmado y rubricado en Barcelona, 18 Diciembre, 1903.

Para pedidos dirigirse al Representante D. MANUEL BELTRAN LLABRES, calle de S. Fernando 34. Mahón.

Por el influjo de la primera se registrarán lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental, y por la acción de la segunda se producirán también algunas lluvias y tormentas en NO. y N.

El sábado 27 pasará por Francia la depresión del Cantábrico y quedará en Italia otra que se extenderá por el Mediterráneo. Ocasionarán lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, con vientos variables.

Del 28 al 30 seguirán actuando bajas presiones en el Mediterráneo, que influirán en las regiones vecinas, y otra depresión llegará a Irlanda, que producirá algunas lluvias en el NO. y N.

El miércoles 31 se trasladará al mar del Norte la depresión de Irlanda, y persistirán las bajas presiones mediterráneas. Estos elementos perturbadores producirán lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos variables.

El programa de películas será, atrayente, estrenándose la que lleva por título «Ofensiva francesa en el norte de Arras».

La pantalla anunciadora nos avisó que el próximo miércoles tendrá lugar la apertura del Teatro de Verano.

En el Cine Consey ha obtenido estos días éxito grandioso la bella película, escrita e interpretada por «El Duende de la Colegiata», «Cuando el amor manda», debido a lo cual y a instancias de numeroso público se ha organizado una sesión para la noche de hoy, en la cual será exhibida por última vez, dicha película.

El mayor acontecimiento lo ofrecerá este Cine la presente semana, con el estreno de la grandiosa película «Un solo corazón» escrita por Eduardo Marquina e interpretada por María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

En el Nuevo Cine ha sido proyectada con aplauso la interesante película dramática «Huellas de Sangre», que también se dará en la noche de hoy.

Distinguidos aficionados de esta ciudad preparan para muy en breve una velada teatral en obsequio al Excmo. señor don Francisco de Borbón, Capitán General de esta región.

El programa será selecto, figurando en él obras tan bellas como «La fuerza bruta», de Jacinto Benavente y «En familia» de Alberto Insúa.

Los beneficios se destinarán a un fin benéfico.

El astrónomo Steijoon, ha hecho los siguientes pronósticos para lo que resta del presente mes:

El martes 23 se hallará en el NO. y N. de Francia la depresión del NO. de Galicia y el núcleo de fuerzas del Estrecho se habrá trasladado al Mediterráneo, hacia el parage de Baleares. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde el NO. y N. al centro y NE., con vientos más o menos fuertes del tercer cuadrante.

La depresión del N. de Francia se encaminará al mar del Norte y Dinamarca el miércoles 24, y la de Baleares evolucionará por el Mediterráneo y Argelia. Ocasionarán lluvias y tormentas, particularmente en la mitad oriental de la Península, con vientos variables.

El 25 al 26, persistirá en Argelia y Túnez una depresión y otra se acercará al Cantábrico.

Por el influjo de la primera se registrarán lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental, y por la acción de la segunda se producirán también algunas lluvias y tormentas en NO. y N.

El sábado 27 pasará por Francia la depresión del Cantábrico y quedará en Italia otra que se extenderá por el Mediterráneo. Ocasionarán lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, con vientos variables.

Del 28 al 30 seguirán actuando bajas presiones en el Mediterráneo, que influirán en las regiones vecinas, y otra depresión llegará a Irlanda, que producirá algunas lluvias en el NO. y N.

El miércoles 31 se trasladará al mar del Norte la depresión de Irlanda, y persistirán las bajas presiones mediterráneas. Estos elementos perturbadores producirán lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos variables.

### MILITARES

#### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 22 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginaria: Otro de Infantería don Ramón García.

Hospital y Provisiones: 3.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: 3.º oficial del mismo.

#### EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que solicitado por don Vicente Victory y Pretus permiso para construir una cueva en el escarpado del muelle de Cala Fons que ha de lindar con las que son propiedad de don Juan Preto y don Gregorio Vila: se hace saber para que el que se crea perjudicado pueda reclamar en esta oficina hasta fin del mes actual.

Mahón 20 de Mayo de 1916.—Francisco Pou.

### Capitales

SE DESEAN partidas para primera hipoteca.

SE OFRECEN partidas para primera hipoteca.

20.000 DUROS para colocar en varias partidas.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas.

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón.

(De 1 a 3 tarde todos los días laborables).

### Carmen Ossorio

Gortadora

Especialidad en trajes para niños. San Roque, 12.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 21.

## Nacionales

### El Senado se constituye

En la sesión de ayer tarde y bajo la presidencia del marqués de Alhucemas, quedó constituida la Alta Cámara.

Al empezarse la sesión dióse lectura a los consiguientes artículos declarándola constituida y acto continuo juraron sus cargos los Obispos de Madrid, Orihuela y Segovia.

Otros Senadores prometieron sus cargos.

El Presidente señor García Prieto usó luego de la palabra, diciendo que el Senado no admitiría radicalismos, pero que tampoco se mostraría impasible ante las reformas progresivas, y terminó excitando a todos los Senadores para que ayudaran al Gobierno en cuanto representara un beneficio para la Patria.

Se procedió luego al nombramiento definitivo de Secretarios, resultando elegidos los señores Laurencin, Bernad y Alba.

### En el Congreso

En la sesión celebrada ayer en el Congreso fué aprobada la capacidad del diputado don Julio Gasset, hijo del ministro de Fomento, dejando para otra sesión el discutir lo referente a su edad, ya que aún no ha cumplido los 25 años.

El señor Romeo reclamó la inmediata constitución del Congreso.

El conde de Romanones le contestó diciéndole que esperaba para ello que estuvieran aprobadas la mayoría de las actas, dejando al Presidente señor Villanueva la facultad de constituirlo en el momento que crea oportuno.

Se discutieron y aprobaron varios dictámenes del Supremo, referentes a actas, entre las que se encuentran las de Pamplona.

### El «Rio de la Plata»

Ha fondeado en la Coruña el crucero «Rio de la Plata».

Dicho viaje se relaciona con la huelga de estivadores allí latente.

Los huelguistas agredieron ayer a un esquírol.

La benemérita circula por las calles.

### Por la Virgen del Pilar

Comunican de Zaragoza que se ha celebrado en el templo del Pilar con inusitada solemnidad, el aniversario de la Coronación de la Virgen.

En dicha función religiosa se impetró para que la paz de Europa sea en breve un hecho.

Pronunció un elocuentísimo sermón de circunstancias, el canónigo señor Guallar.

### Movimiento obrero en Andalucía

Por orden del Gobernador civil ha sido clausurado el centro obrero de Sevilla.

En Marchena se recogieron hojas sediciosas, que fueron recogidas por la policía, la cual llevó a cabo varias detenciones.

## Extranjeras

### Nuevos éxitos de los austriacos

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que en el Tirol prosigue la lucha en gran intensidad, habiendo sido rechazada la caballería italiana.

Las tropas austriacas después de violento empuje lograron penetrar en el poblado de Ronseño, apoderándose de dicho pueblo y de Sonaletto, quedando además en posesión de los importantes picos de Tencna y del paso de Vanamonde.

Asimismo en otro ataque tan violento como el anterior, fué desalojado el enemigo de las posiciones que ocupaba en Colsanto.

Durante la lucha de ayer fueron apresados 25 oficiales, 3.290 soldados y 107 cañones de diversos calibres, entre los cuales figuran 22 morteros y 68 ametralladoras.

Los aviones austriacos bombardearon con éxito las estaciones de Popenza, Castellfranco, Trevino, Casana y Orvidale.

### Raid aéreo

Los aviones alemanes llevaron a cabo ayer mañana un importante raid aéreo, bombardeando con éxito las fortificaciones inglesas, de Dower, Dena, Ramsjate, Broadtaene y Margatte, regresando indemnes.

### El parte alemán

Un despacho oficial de Berlín da cuenta de que en Argona, las tropas alemanas penetraron en la segunda línea francesa de Ranze, después de haber hecho estallar en ellas algunas minas.

En dicha lucha fueron hechos prisioneros más de cien hombres.

Las tropas alemanas rechazaron con éxito diversos ataques contra las posiciones que conquistaron el día anterior en la carretera de Francourt.

Las baterías alemanas derribaron un avión al sudeste de Vaillé y en lucha aérea fueron derribados cuatro más.

Los aviones alemanes bombardearon con éxito algunos buques enemigos que navegaban por la costa belga, y los hangares y estación férrea de Dunquerque, Saint Pol, Dixmunde, Poperigne, Amicus y Chalons.

En el teatro oriental, fué derribado un avión ruso en las inmediaciones de Imorfeu.

### El parte francés

El parte francés transmitido anoche por la estación radiotelegráfica de la Torre Eiffel anuncia que la artillería francesa cañoneó con éxito los depósitos alemanes de Roif, en Champagne, logrando la infantería penetrar en una trinchera enemiga, aniquilando a sus ocupantes.

En el sur de Tourlx, a la izquierda del Mosa, los alemanes, después de violento bombardeo, atacaron todo el frente de Mort d'Home, siendo rechazados, costándoles dichos ataques sensibles bajas, consiguiendo solamente a costa de grandes pérdidas penetrar en una pequeña trinchera francesa.

Se lucha con actividad en Arencourt y cota 304.

Al sur de Verdún fué derribado un taube alemán.

### El parte italiano

Un parte oficial de Roma anuncia que las tropas italianas rechazaron valientemente un ataque entre Ardije y Terraguolo, logrando además en Marco, detener la ofensiva del enemigo.

Seis aviones austriacos intentaron un violento ataque en el valle de Veneto,

causando solamente algunos heridos, siendo ahuyentados al fin por los aviones italianos.

### La lucha aérea

Un despacho de Poldhu comunica que en la madrugada de ayer varios aviones alemanes bombardearon la costa oriental inglesa arrojando sobre ella muchas bombas, las que solamente hirieron a una mujer y un hombre.

Uno de los aparatos fué derribado por los certeros tiros de una patrulla naval.

Madrid 22.

## Nacionales

### Por la paz

Organizada por los Franciscanos, celebróse ayer una peregrinación al Cerro de los Angeles, Getafe, para impetrar de la Virgen cese la guerra que arruina a las naciones.

Celebróse solemne misa y predicó el Padre Uzual, exponiendo la iniciativa de levantar en el Cerro de los Angeles un monumento al Corazón de Jesús.

Después se celebró un banquete habiendo varios oradores.

Por la tarde fué conducida procesionalmente la Imagen de la Virgen, incorporándose a la Comitiva el Prelado de Madrid.

En el templo se cantó una salve, bendiciendo el Prelado a todos los asistentes.

### En la Academia de la Historia

En la Academia de la Historia tuvo lugar ayer la recepción del nuevo Académico señor Menéndez y Pidal.

### Teniente coronel herido

En la Casa de Campo desbocóse ayer tarde el caballo que montaba el teniente coronel de Estado Mayor conde de Campo Giro, arrastrándole largo rato.

El conde resultó con graves contusiones y conmoción cerebral.

### Toreriles

En la novillada celebrada ayer tarde en la plaza de Carabanchel resultaron heridos los picadores Jardinero y Calderón, el banderillero Pequin y el matador Platerito, todos ellos leves.

En la Plaza de Tetuán resultaron heridos graves los matadores «Cantaritos» y «El Mejicano».

En la plaza Monumental de Barcelona el matador de novillos Gracia resultó con una cornada gravísima que le interesa el anillo inguinal, desconfiándose en salvarlo.

El matador de novillos Gavira resultó también con una cornada en la región glútea, de pronóstico reservado.

### Los catalanes en acción

Dicen de Barcelona que en el Palacio de la Música Catalana celebróse ayer la anunciada fiesta de la Unidad Catalana.

El señor Rahola explicó la hostilidad del gobierno que engaña continuamente a Cataluña.

El señor Ventosa pidió que es preciso llegar a usar hasta en el Parlamento las lenguas regionales.

El señor Cambó manifestó que todo es sano en Cataluña, abogando para que los catalanes lleguen a gobernarse por sí mismos afrontando si es preciso todos los odios y ataques.

El señor Abadal resumió todos los discursos.

Por la tarde celebróse en el Parque Cüell el banquete monstruo, asistiendo 5.060 comensales, figurando en la presidencia todos los prohombres catalanistas, diputados, Senadores y Concejales.

El primero en hablar, fué el señor Bofill, quien se limitó a enaltecer la fiesta que se celebraba.

El señor Masó dijo que la unidad catalana les ha de conducir a la tierra de promisión, es decir al logro completo de sus ideales.

El señor Albafull dijo que al enterarse el conde de Romanones de la gran importancia del acto que se estaba celebrando, no se opondría en lo más mínimo a conceder a Cataluña la autonomía.

El señor Morera dijo que los representantes en Cortes, catalanes, irán a Madrid como Embajadores de Cataluña.

El señor Rodés dijo que la fiesta que se celebraba estimulará a propagar el regionalismo en toda España.

El señor Vallés dijo que el Estado había sido una madastra para Cataluña.

El señor Cambó, con la arrogancia en él peculiar, dijo que él y sus compañeros irían al parlamento a plantear el problema de la libertad de Cataluña, prometiendo que o vencerán o les arrollarán en la lucha, acabando por asegurar rotundamente que muy poco tiene que vivir quien no vea el triunfo de Cataluña.

Resumió los discursos el señor Abadal, terminando la fiesta con *Viscas a Catalunya* y canto de *Els Segadors*.

## Extranjeras

### El parte alemán

Un radiograma de Nauen contiene el parte oficial del Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes, durante el día de ayer.

Empieza comunicando que las tropas alemanas adelantaron notablemente en las posiciones que ocupaban en las vertientes de Mort D'home, siendo la lucha cruenta y cuerpo a cuerpo, habiendo apresado en ella, 14 oficiales, 1.513 soldados, 16 ametralladoras y ocho cañones.

Asimismo lograron los alemanes rechazar un brioso ataque contra el bosque de Caillette.

Las baterías de la costa derribaron un avión enemigo cerca de Ostente y en lucha aérea, fueron derribados otros.

Los aviones alemanes bombardearon ayer la plaza de Dunquerque.

En los frentes balkánico y ruso no hay nada que señalar.

### El parte francés

El parte oficial transmitido anoche por la Torre Eiffel anuncia que sigue librándose una gran batalla entre el Mosa y Aroncourt, agregando que en el Mosa las tropas francesas conquistaron algunas trincheras lo propio que en la carretera de Emes.

Los alemanes iniciaron un violentísimo y cruento ataque contra la altura número 804, logrando llegar hasta la primera línea de trincheras francesas, logrando los franceses expulsarles de ellas, gracias a un brioso contraataque, costando sensibles bajas a ambos bandos.

Asimismo anuncia que los franceses lograron rechazar la ofensiva iniciada por el enemigo al oeste de Mort d'Home, apoderándose de las canteras de Aupremunt, cogiendo al enemigo un centenar de prisioneros y cuatro ametralladoras.

### El parte italiano

Un despacho oficial de Coltano dice que rechazaron los italianos, si bien a costa de sensibles bajas, un fuerte ataque de los austriacos contra Colsugna.

Asimismo rechazaron otros ataques entre Artico y Brenda.

En Alsugana pudieron contener un ataque de momento, pero al fin, ante la superioridad del enemigo fué ordenada la retirada, que se llevó a cabo ordenadamente hasta la segunda línea.

Los aviones enemigos bombardearon Vicenza, causando dos muertos y cuatro heridos.

PRENSA ASOCIADA.

Imp de F. Truyol.—Infanta, 17.

